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“Con Toño Ochoa, un campo
duranguense más productivo”

DURANGO, DGO.
Ahora sí el campo está siendo

atendido con hechos, aseguró
Jessica Galarza, presidenta de la
Junta Municipal de Morcillo,
luego que Toño Ochoa anunció 30
Mdp en obras, caminos y semilla
para el sector agropecuario.

Bordos de abrevadero,
rehabilitación de caminos y
semilla de avena forrajera
muestran el verdadero interés de
Toño Ochoa para hacer del campo

un sector más productivo, en
favor de los agricultores,
ganaderos y sus familias, afirmó. 

“Estábamos muy abandonados,
hasta que llegó Toño Ochoa; antes
hubo contacto con otras
autoridades, pero él está dando
respuestas”, aseveró.

Jessica Galarza dejó claro que en
estos siete meses del gobierno de
Toño Ochoa el medio rural ha
tenido un cambio total y se
esperan aún más apoyos y
proyectos productivos.

DURANGO, DGO.

Toño Ochoa está en el top 10 de
los mejores alcaldes del país,
revelan diversos estudios de casas
encuestadoras como Rubrum y
consultoría política GobernArte,
en la opinión ciudadana
analizada durante marzo. 

En la encuesta Rubrum, que

mide 31 capitales de estados,
Toño Ochoa se ubicó entre los
mejores tres por su trabajo-
desempeño, con 7.15 puntos y
entre los primeros siete gobiernos
más cercanos y con mejores
servicios públicos, con 6.41 y 6.34
puntos, respectivamente.

Asimismo, la ciudadanía
confirmó que mantiene la
seguridad y paz social, ya que en
dicho indicador está entre los

primeros seis gobiernos con
mejores resultados, al obtener
5.89 puntos; en febrero fueron
5.78.

También la encuesta de
“GobernArte” relacionada a 50
alcaldes determinó que es uno de
los mejores, con 60.57 puntos que
lo colocan en el séptimo sitio, con
amplias expectativas de seguir
creciendo ante los resultados
hacia la confianza ciudadana.

Toño Ochoa, de los mejores
3 alcaldes a nivel nacional
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DURANGO, DGO.
Con obras y la entrega de

apoyos que fomentan el
aprendizaje y la seguridad al
interior de las escuelas, los
beneficios del Gobierno de
Esteban Villegas, llegan a todos
los municipios y prueba de ello,
es que este fin de semana en
Santiago Papasquiaro recibieron
un domo, una cancha de usos
múltiples, equipamiento y
banquetas, mientras que en el
Mezquital, fueron dotados de
apoyos para el fortalecimiento de
la educación y el inicio de la
construcción de un aula en el
Telebachillerato.

El mandatario estatal detalló
que el domo que se entregó en la
escuela primaria “María Rivera”,
cuenta con una estructura de
doble función, que permitirá que
por su diseño tipo canaletas capte
escurrimientos de agua en
temporada de lluvias y así
aprovechar el total líquido para
brindarle diferentes usos en

beneficio de los alumnos.
Villegas Villarreal destacó que

tan solo en este domo, la cancha
de usos múltiples y las banquetas
se invirtió alrededor de dos
millones de pesos, en un esfuerzo
conjunto, "así se debe jalar, todos
parejo y para el mismo lado",
enfatizó al reconocer la
participación de los padres de
familia.

Allí, conoció al representante de
los papás, quien agradeció todos
estos apoyos, “era una escuela
olvidadísima, era un sueño
guajiro del cual ya podemos
disfrutar, la mayoría de los aquí
presentes egresamos de esta
escuela y nos tocó verla como
estaba cayéndose, la verdad, de
todo corazón gracias”, apuntó.

A la par, se entregó
infraestructura sanitaria en la
escuela “Emiliano Zapata”, así
como cemento para diversas
escuelas.

En esta productiva gira, Esteban
Villegas inauguró la guardería
municipal “Rosaura Revueltas”,

en apoyo a las madres
trabajadoras a quienes le reiteró
su compromiso y en respuesta a
los compromisos con los
habitantes de esta región, ya que
además contará con psicólogo y
área de nutrición.

El alcalde de Santiago
Papasquiaro, Cesar Rivas,
acompañado de su esposa, Mayra
Angulo Torres, agradeció esta
confianza y apoyo de Esteban,
por consentir a su gente, "aquí a
Santiago no lo va a dejar
descobijado, es un hombre de
palabra", añadió.

Al visitar también la comunidad
Candelaria, en el municipio de
Mezquital, Villegas Villarreal
entregó bultos de cemento,
barricas de pintura y tinacos para
instituciones educativas de nivel
primaria y secundaria, además de
iniciar la construcción de un aula
de Telebachillerato, acciones que
permitirán lograr un Durango
Solidario, Inclusivo y con
Bienestar Social, como lo marca el
primer eje del gobierno estatal.

A SP y Mezquital llega
Esteban con apoyos e
infraestructura para escuelas



DURANGO, DGO.
Porque somos un gobierno humanista,

este 2023 aplicaremos 334 millones 870
mil pesos a través del Programa Anual de
Obra Pública (PAOP) 2023, más del doble
de lo que invirtieron en 2022, para
responder a las necesidades de la
ciudadanía.

Así lo anunció Toño Ochoa ante el
Comité de Planeación para el Desarrollo
del Municipio (Copladem), con obras en
agua potable, vivienda, infraestructura
rural, proyectos productivos
multideportivos, zoológico, Centro
Histórico y turismo.

Tras la aprobación del Copladem al
PAOP, Toño Ochoa reconoció el respaldo
del gobernador Esteban Villegas Villarreal
para duplicar estos recursos que, espera,
se incrementen aún más con la mezcla de
recursos entre los tres órdenes de
gobierno.

Los diferentes sectores de la sociedad,
entre empresarios, funcionarios,
regidores y colegios de profesionistas,
reconocieron la capacidad de gestión de
Toño Ochoa. “Es el mejor programa que
ha tenido Durango en los últimos años”,
afirmó Blanca Castro, presidenta de
Coparmex.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de
Desarrolladores de Vivienda
(CANADEVI) llevó a cabo su
Asamblea Anual Ordinaria para
determinar quién los
representará el periodo 2023-
2024, siendo ratificado por los
socios, Salvador Chávez Molina
como presidente de este sector.

Manifestó que indudablemente
existe en un sinfín de retos en el
sector del desarrollo de vivienda,
desde el aumento en los insumos,
hasta los cambios que se han
dado para la colocación de
créditos, y otros factores.

Sin embargo, se habrán de

realizar algunos convenios con
las autoridades para promover y
asegurar el desarrollo de vivienda
en la ciudad y el estado de
Durango.

Eso es parte del plan de trabajo
que se tiene enfocado a las
necesidades del sector de la
vivienda, apuntó Chávez Molina.

Cabe mencionar que para la
toma de protesta estuvo presente
el líder nacional de este sector,
Luis Alberto Moreno Gómez
Monroy.

Posterior a protocolo se llevó a
cabo una reunión con los sectores
gubernamentales vinculados con
la vivienda como COESVI,
INMUVI, INFONAVIT y el alcalde
capitalino, entre otros.

Ratifican a Salvador Chávez
al frente de Canadevi 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La pasada administración

estatal quedó a deber 65 millones
de pesos al Centro de
Rehabilitación Integral Teletón
(CRIT) de Durango, poniendo en
riesgo y obligando a hacer
ajustes, pero afortunadamente el
centro continúa en pie y tiene
además avances importantes
como el hecho de no tener en este
momento fila de espera.

Así lo manifestó Gabriel López
director general del CRIT Durango
que opera en la comarca
lagunera, que le explicó que la
pasada administración entregó la
aportación de manera regular
durante los primeros tres años
del sexenio, pero en los últimos
tres paró la aportación que se
debe hacer de manera normal.

Indicó que cuando se abrió el
CRIT en Durango, mientras era
gobernador Ismael Hernández
Heras, se fijó un decreto en el
congreso del Estado a través del
cual el gobierno del Estado haría
aportaciones por 30 años, pero
ese decreto fue incumplido en la
última parte del sexenio anterior.

Sí ha habido momentos muy
complicados, se trabajó con

menos, hubo que prescindir de
algunas cosas, pero siguió
operando en parte por las
aportaciones que hizo el gobierno
municipal de la Laguna.

Esta situación no se ha
solucionado todavía él nos está
buscando ya el acercamiento con

el gobernador actual y su esposa,
confiando en la humanidad y la
sensibilidad de este gobierno
para retomar esas aportaciones.

SIN LISTA DE ESPERA
Manifestó una buena noticia y

es que en este momento está
trabajando el día no se tiene una

lista de pacientes en espera se
está dando atención de manera
pronta y ya no hay que esperar
unos años para poder ser
atendido. Recordó que en algún
momento los pacientes tenían
que esperar hasta cinco años para
poder ser atendidos, hoy la

cobertura es amplia se atienden
incluso o son las de otros estados
cercanos. El CRIT ha atendido en
13 años ha cerca de mil 500
personas de la ciudad de
Durango, entre pacientes y sus
familias que requieren otro tipo
de apoyo psicológico.

Pasada administración dejó
de pagar 65 mdp al CRIT 



Durango, Dgo.
En Sesión Solemne, encabezada

por los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial, el Congreso
del Estado otorgó la medalla
“Francisco González de la Vega”
al Dr. en Derecho  José Ovalle
Favela, como un reconocimiento
a su trayectoria profesional,
académica y por su compromiso
en la lucha de los derechos
humanos y la justicia social.

El acto protocolario lo encabezó
en representación del gobernador
Esteban Villegas Villareal, el
secretario general de gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, la

presidenta del Tribunal de
Justicia, Yolanda de la Torre
Valdez ante los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura y
familiares del homenajeado.

En su mensaje el funcionario
estatal, destacó que José Ovalle
Favela ha plasmado un legado en
Durango, quien representa los
valores a los que todos los
ciudadanos deben aspirar, pero
sobre todo tiene un compromiso
con la carrera de Derecho, la
procuración de justicia y ha sido
un defensor de los derechos de las
personas más vulnerables.

“Ha trabajado incansablemente
para que el valor de la justicia se aplique a todas las personas sin importar su origen y ha demostrado a través del valor del

trabajo su incansable
profesionalismo como
investigador, profesor, escritor,
subprocurador y socio. Esta
medalla es un reconocimiento a
los valores que ha encarnado a lo
largo de su vida…seguirá siendo
un líder ejemplar para muchas
generaciones al contribuir al
desarrollo social de la gente de
Durango”.

Ovalle Favela expresó su más
amplio reconocimiento a los
diputados locales por otorgarle la
medalla “Francisco González de la
Vega”, lo cual lo estimula para
seguir desarrollando sus
actividades académicas y
profesionales, ya que es un
reconocimiento del pueblo de
Durango.

A nombre de los integrantes de
la Sexagésima Novena
Legislatura, el presidente de la
Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Alejando Mojica Narváez,
destacó que de esta manera se
honra a una persona, cuya
sapiencia en la rama del derecho,
ha servido para formar grandes
profesionistas en esta materia.

“Con este reconocimiento,
enaltecemos a las personas que
con su conocimiento y trabajo
han ayudado a formar
generaciones que cada día
desarrollan su profesión, acorde a
las exigencias que la realidad
impone”, precisó el legislador.

A este reconocimiento y acto
significativo para Durango, se
sumaron los diputados Sandra
Amaya Rosales, Londres Botello
Castro y Ricardo Pacheco
Rodríguez, quienes reconocieron
su amplia trayectoria y
contribuciones en beneficio de los
duranguenses.
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José Ovalle recibe la medalla “González
de la Vega”
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, Antonio

Ochoa Rodríguez, advirtió que
ante el problema de vivienda
que enfrenta el municipio se
estarán desarrollando diversas
estrategias que permitan aliviar
esta necesidad, que asciende a
alrededor de nueve mil casas,
por lo que el municipio invertirá
20 millones de pesos en este
rubro.

Explicó que el sector privado
está ofreciendo dos mil
viviendas, pero hay un déficit
importante, la Coneval la coloca
como la tercera prioridad para el
desarrollo de los duranguenses
después de la salud y la
alimentación.

Explicó que 35 mil
duranguenses viven en
hacinamiento y eso genera

violencia y otros problemas
sociales.

Se está trabajando en el Plan
de Desarrollo Urbano que sería
el primero en la capital en ganar
el primer lugar entre 2 mil
municipios y que permitirá la
colaboración de la ONU y
Hábitat para lograr un antes y
un después en vivienda.

El municipio está gestando un
proyecto en coordinación con
los gobiernos estatal y federal de
hacer 500 viviendas en una
reserva territorial.

Advirtió que ya no se pueden
tolerar invasiones, pero se tiene
que ofrecer opciones a las y los
duranguenses se venderán las
500 viviendas y se adquirirá otra
reserva para crecer de manera
planeada, regresando la
dignidad de vivienda a los
duranguenses.

Invertirá municipio 20
millones de pesos en vivienda 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La situación para el comercio no

es sencilla, las ventas se han
mantenido bajas y se viene una
cuesta de enero que se prolongó,
pero si tiene fe en que en Semana
Santa puede haber un repunte,
señaló la presidenta de la Cámara
Nacional de Comercio (CANACO),
Nayeli Victorino.

"El flujo no ha sido de la manera
habitual, sabemos que bueno
vamos saliendo de una cuesta de
enero esperemos que ahorita
para Semana Santa", subrayó.

Anotó que a través de la cámara
se están haciendo estrategias con
miras a generar más comunidad,
más socios, más ventas y lazos
comerciales.

Agregó que se ha tenido
acercamiento con los socios para
pedir dos cosas esenciales para
esta semana santa una es abrir
los negocios durante los días de
asueto, con la intención de
atender al turismo y otra es
comenzar a cambiar la dinámica
de abrir los negocios más
temprano, incluso en esta, ya hay

eco por parte de algunas
empresas que se encuentran
sobre todo en el centro histórico.

Indicó que a un mes de haber
asumido las riendas de este
organismo del sector comercio
organizado, se han estado
tocando puertas en el municipio
y gobierno en busca de lograr
beneficios para hacer empresa.

Comercio le apuesta a incrementar
ventas en Semana Santa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El delegado de Infonavit, Luis
Fernando Hernández Ozuna
reconoció que alrededor del 10%

de quienes buscan vivienda,
definitivamente no alcanzan para
su vivienda con los puntos del
préstamo al que tienen derecho.

Manifestó que la mayoría de las
personas que buscan un crédito

individual alcanzan 300 a 380 mil
pesos, pero pueden recurrir a
créditos unidos y así alcanzar un
mayor monto.

Indicó que de los créditos que se
otorgan la mayoría alcanzan

montos de hasta 600 mil pesos,
pero quizá al final de las
alternativas un 10% no alcanza.

El 55% de la vivienda que coloca
Infonavit es usada, pero también
se pide vivienda nueva.

A nivel estado existen
aproximadamente 40 mil
derechohabientes que pueden
tener un crédito, pero la oferta de
casas solamente es de algunos
mil 600.

A muchos trabajadores no les alcanza
el crédito Infonavit para una casa
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Niños y
adolescentes se
encargaban de
hermanos
menores

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La presidente de la Comisión de
Salud, Martha Palencia, advirtió
que cada día se conocen más
casos de niños o adolescentes que
se hacen cargo de sus hermanos
menores.

Dijo que es importante que el
DIF Municipal en coordinación
con los comités municipales
reporten estos casos.

Dijo que aunque las madres
tienen que salir a trabajar para
mantener a su familia, el que
dejen solos a los infantes
representa una omisión de
cuidados.

Se convierte en un riesgo para
los menores incluso en otras
ciudades se han reportado
accidentes donde han perdido la
vida.

Es por ello que el DIF Estatal y
Municipal deben de intervenir
para que pasen a la custodia de
los albergues del municipio.

Dijo que hay madres y padres de
familia que se quedan hasta horas
extras trabajando, por lo que los
niños se quedan solos por horas,
lo que significa un descuido y
negligencia penada por la ley.

Valdría la pena que hubiera
reportes y se diseñarán políticas
públicas para evitar el maltrato y
el trabajo infantil de los
hermanos mayores.
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DURANGO, DGO.
Con actividades familiares,

culturales y de aventura, Nombre
de Dios recibirá a los visitantes
para disfrutar del plan de
actividades de Semana Santa y el
primero de mayo próximo, con
actividades charras,
gastronómicas y ruta de mezcal,
en parajes turísticos y religiosas,
destinados para todos los
paseantes.

Así lo dieron a conocer la
alcaldesa Nancy Vázquez Luna,
acompañada de la subsecretaria
de Planeación Turística, Olivia
Fernández y el director del
Instituto de Cultura del Estado
(ICED), Francisco Pérez Meza,
quienes indicaron que será una
experiencia diferente, con un
esquema hospitalario que
rescatará las tradiciones fundadas
desde la época virreinal.

Nancy Vázquez resaltó el gran
significado de Nombre de Dios,
primer pueblo fundado, con
orígenes religiosos, con más de
450 años y que ahora invitan a
sus procesiones tradicionales de
los días santos, como sus diversas
rutas a sus escenarios naturales y
tradicionales gorditas.

El titular del ICED, Francisco
Javier Pérez Meza, reconoció el
impulso del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, de resaltar el
potencial turístico, económico y
cultural de cada municipio, cómo
en Nombre de Dios, que
representa gran parte de la
historia de Durango.

La subsecretaria de Planeación
Turística, Olivia Fernández, dio a
conocer que se espera visitantes
de Zacatecas, Sinaloa, de la región
Laguna y del interior del estado,
para lo cual se cuenta con 30
empresas capacitadas con nuevas
dinámicas de servicio, un manejo
adecuado de alimentos, así como
60 policías y promotores
turísticos, para dar una atención

de calidad a los visitantes.
Entre sus atractivos se ofrecen la

ruta del Camino Real Tierra
Adentro que recuerda la
fundación de la Nueva Vizcaya,
donde destacan sus cascadas del
Saltito y donde se pueden llevar a
cabo actividades como trekking,
bicicleta, kayak y adicionalmente,
se pueden quedar a pernoctar, ya
que se cuenta con hospedaje en
hoteles, hostales y casas con
habitaciones en renta.

Finalmente, la alcaldesa Nancy
Vázquez reiteró la invitación a
todos los duranguenses para
visitar el municipio y ser parte de
los recorridos, callejoneadas,
charreada, la ruta gastronómica y
del mezcal.

Nombre de Dios presenta nuevos atractivos
para visitantes en Semana Santa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El titular de la Comisión Estatal

de Vivienda (COESVI), Jaime
Fernández Saracho pidió a los
defraudadores que no le hagan al
"Mickey", se va a proceder en
contra de quien cometa fraudes y
terrenos invadidos, reconoció que
la corrupción en el pasado ha
traído problemas en la
actualidad, como un crecimiento
anárquico de la ciudad.

"Nosotros hemos mandado la
advertencia de que en tema de
terrenos federales, no le anden
ahí haciendo al Mickey Mouse,
porque al final de cuentas el
gobierno también a nivel federal,
se está trabajando fuertemente
con gestiones para regresarle al
pueblo lo robado, es decir, para
que esos terrenos federales,
pasen a ser parte del Estado y a la
vez de los municipios, pero no

sería para vivienda", subrayó el
funcionario estatal.

Y es que manifestó que ya están
enterados de algunas ventas que
se intentan hacer en el parque
lineal, a través de una líder, de la
cual se reservó el nombre por
ahora, pero dijo está
perfectamente identificada.

Manifestó que existen alrededor
de 20 colonias de personas que
han salido perjudicadas luego de
invasión de terrenos. Se han
percatado de ello, porque son
personas y grupos que se han
acercado a COESVI para hacer sus
planteamientos en busca de
ayuda.

"Lo que hacemos es primero
checar si esas colonias
prácticamente están dentro de la
jurisdicción que nosotros
tenemos o hay que canalizarlas",
agregó.

Asimismo, dijo que en esa tarea

se ha avanzado y se llevan
alrededor de mil 200 títulos
regularizados y entregados.

“Nosotros no vamos a solapar
corruptelas e invasiones ni
tampoco a que propietarios que

intenten chantajear”, sentenció.
Esta situación de invasiones y

fraudes, no sucede solamente en
Durango también se ha
encontrado problemáticas
similares en otros municipios

como Santiago Papasquiaro,
informó.

Consideró que hay temas de
corrupción detrás de todo esto,
que han hecho que Durango haya
crecido de manera anárquica.

Se va a proceder en contra de quien
cometa fraudes y terrenos invadidos 
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GOMEZ PALACIO, DGO.
Representantes de la dirección

de Cultura de Gómez Palacio
acudieron a la Sesión Ordinaria de
la Comisión de Cultura del
Congreso del Estado de Durango,
realizada en la capital del estado, 

Además de los representantes
gomezpalatinos, los titulares de
otros municipios del estado, así
como los encargados del área de
diversas universidades públicas.

Debido al interés de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale por la
promoción y el desarrollo de
habilidades culturales entre los
gomezpalatinos, Roberto Ojeda,

subdirector de Cultura en el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
acudió a esta reunión, a
invitación expresa del diputado
José López Pescador, presidente
de la Comisión de Cultura, donde
se trataron temas muy
importantes y de beneficio para
la comunidad. 

El tema central de la reunión de
trabajo fue buscar alternativas
para combatir el rezago que
existe en la materia en la entidad
y buscar la creación de sinergias
que permitan a la población
acceder a actividades que les
permitan un desarrollo integral. 

Entre los tópicos que se

abordaron en la reunión, destacó
el atraso que se tiene en el área
de la cinematografía, en la que
existen iniciativas rezagadas
desde el año 2018, mismas que
por diversos motivos no se han
concretado.

También, durante la sesión, se
dialogó en torno a la Ley de Libro
y Bibliotecas, a través de la cual
se pretende digitalizar todo el
acervo de los mencionados
inmuebles en el estado, lo que
representa una modernidad al
entrar a la era de la informática.
Merece la pena recordar que el
Ayuntamiento de Gómez Palacio
tiene 9 bibliotecas públicas que

abarcan el área urbana y rural.
Finalmente, el funcionario

gomezpalatino hizo comentó que
también fue abordado  la
inclusión cultural de las minorías
del estado como lo son; los
tepehuanes, huicholes, coras,

tarahumaras y menonitas, con lo
que se pretende lograr una
sociedad duranguense por igual,
sin distinción de raza, lo que
habla bien del estado al integrar
a estos grupos, concluyó Roberto
Ojeda.

Participa Gómez Palacio en Comisión
de Cultura en el Congreso del Estado

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este jueves será reabierta al

público la alberca del Parque
Morelos de Gómez Palacio, luego
de haber sido rehabilitada por la
actual administración municipal
que encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, quien busca que los
ciudadanos cuenten con más
espacios de recreo, para su sana
convivencia.

Fernando Díaz Femath, titular
de la Dirección de Servicios
Públicos, dio a conocer que la
alberca estará abierta de jueves a
domingo en un horario de 10 de
la mañana a seis de la tarde y la
entrada a ella tendrá un costo de
25 pesos, sin embargo, este
primer fin de semana y los dos
siguientes que coinciden con las
vacaciones por Semana Santa y
de Pascua, el acceso a la misma
será completamente gratis.

“La alcaldesa Leticia Herrera, ha
querido que las familias
gomezpalatinas cuenten con
opciones de esparcimiento para
este período vacacional, por ello
dispuso que durante los tres
primeros fines de semana, la
entrada será totalmente gratuita”

El funcionario señaló que los
trabajos de rehabilitación
consistieron en sellado y
rehabilitación de piso y paredes

de la alberca y chapoteadero;
pintura en la alberca, bancas,
postes, barandales, rampas para
discapacitados, puertas, bodegas,
baños, pisos, además de poda
estética de árboles, así como la
sustitución del equipo del cuarto
de máquinas.

Finalmente, Díaz Femath indicó
que la entrada durante estos tres
primeros fines de semana
gratuitos, el tiempo en que los
visitantes pueden estar en la
alberca estará limitado a un par
de horas, a fin de que más
familias, especialmente niños,
puedan disfrutar de este espacio,
también indicó que la alberca
contará con un reglamento que
deberá en todo momento ser
respetado por los visitantes.

INDICACIONES
No se permitirá la entrada con

bebidas embriagantes
No se permitirá comida en el

área de la alberca
No se permitirá entrar con

huaraches u otro calzado a la
alberca

Los asistentes deberán obedecer
las indicaciones del personal de
seguridad y salvavidas con el fin
de brindar las mayores garantías
en materia de seguridad, sin
embargo, se exhorta a los padres
de familia a que estén al
pendiente de sus hijos.

Este jueves reabre sus puertas
la alberca del Parque Morelos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la dirección de
Bienestar Social, llevará a cabo
estas vacaciones de Semana Santa
el curso taller “Niños con
Estrella”, el cual se impartirá a
menores de entre 7 a 12 años en
los cinco Centros Comunitarios
del municipio.

Cada uno de estos centros
comunitarios atenderá hasta 40
niños, quienes disfrutarán de una
gran variedad de actividades.

Fueron las personas que
habitualmente acuden a las
actividades de los Centros

Comunitarios quienes, solicitaron
al Ayuntamiento estas
actividades para sus hijos, por lo
que la alcaldesa Leticia Herrera
Ale dio instrucciones al titular de
Bienestar Social, Eduardo Faudoa
Chávez, para que se diera forma
a este programa, y así, que los
pequeños tuvieran alternativas
para  durante su periodo
vacacional que se aproxima.

Los cursos se desarrollarán del
10 al 14 de abril de 10 de la
mañana a 1 de la tarde e incluirán
actividades como manualidades,
activación física, repostería,
música, origami, madera country

y mañanas de cine, además se les
otorgará desayuno y comida a los
asistentes. 

Para poder participar se pide la
autorización escrita por el padre
y su INE, además de la CURP del
infante que se va a inscribir.

Las sedes de los mencionados
cursos son los Centros
Comunitarios:

- Nuevo Gómez
- Solidaridad
- C+50 

- Felipe Ángeles
- La Popular
Para mayores informes se

pueden comunicar a la
Coordinadora Comunitaria al
teléfono 8713284356, donde se
les brindará toda la información.

Anuncian curso taller
“Niños con estrella”

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Como un compromiso del

gobierno municipal encabezado
por la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, de atender de primera mano
las necesidades de los
gomezpalatinos, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa), estuvo
presente la mañana de este lunes
en la Audiencia Pública celebrada
en la colonia Carlos Herrera, con
la finalidad de escuchar y dar
solución a las peticiones de los
ciudadanos. Francisco Escalera
Tostado, destacó la gran
importancia de realizar estas
acciones, ya que, al momento en
que el gobierno municipal tiene
ese diálogo permanente con la
ciudadanía, lo que permite
establecer sinergias y por ende,
una excelente mancuerna.

El titular del Sideapa reconoció
la respuesta inmediata que la
alcaldesa Leticia Herrera dio,
cuando una vecina del sector le
expuso un problema añejo de
drenaje pluvial, aprobando el
proyecto de solución y dándole el
carácter de prioritario. 

“Hoy estamos aquí en la colonia
Carlos Herrera y estamos
trabajando bajo la línea de
nuestra presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, que es la de

estar siempre al pendiente de las
necesidades de los
gomezpalatinos, pero sobre todo,
dando solución a los problemas
que la ciudadanía expone”,
apuntó el funcionario.

En ese sentido, comentó que,
durante la Audiencia Pública, se
atendieron reportes a los cuales
se le dieron seguimiento en ese
momento, atención
personalizada por dudas de cobro

e inclusive, realizamos también
convenios subsidiados. Todo esto
en la unidad móvil del Sideapa.

Finalmente, Escalera Tostado,
invita a la ciudadanía en general
a seguir colaborando de la mano

con esta administración
municipal, ya que la suma de
esfuerzos de cada uno de
nosotros, nos acercará cada día
más a mantener a esta ciudad
brillando.

Atiende Sideapa necesidad
de la colonia Carlos Herrera
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Redacción
DURANGO, DGO.
El agente del Ministerio Público

adscrito a la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio de la Vicefiscalía
Región Laguna, obtuvo sentencia
condenatoria en contra de José
Trinidad Medina Pérez, por el
delito de feminicidio, en agravio
de quien en vida respondiera al
nombre de Martha García Reyes,
de 46 años de edad, que murió a
causa de shock hipovolémico
consecutivo a múltiples heridas
por arma blanca.

Los hechos ocurren el 17 de
enero de 2021 al filo de las 22:30
horas, cuando José Trinidad se
encontraba en su domicilio,
ubicado en la calle Las Jaras de la

colonia Las Agavias, de Gómez
Palacio, Dgo., lugar al que llegó
Martha.

Minutos más tarde comenzaron
a discutir por problemas
sentimentales, para
posteriormente Martha
abandonar la vivienda, siendo
alcanzada por José Trinidad a la
altura de un canal desazolvado de
la calle Conquistadores, esquina
con Santa Martha, de la colonia
Miravalle, en el municipio antes
citado, donde el varón sacó de
entre su ropa un arma blanca
(picahielos) con la cual la agredió
en repetidas ocasiones hasta
dejarla sin vida.

Luego de tomar conocimiento
del hallazgo del cadáver la
mañana del 18 de enero, así como

de la identificación de la víctima
días después, elementos de la
Policía Investigadora de Delitos
(PID) adscritos al Grupo de
Homicidios, así como Peritos en
criminalística, bajo el mando del
agente del Ministerio Público,
comenzaron las indagatorias del
caso, solicitando al Juez una
orden de cateo en el domicilio del
presunto agresor, donde se
localizaron evidencias suficientes.

Gracias a los las prueba
recabados, el Ministerio Público
solicitó al Juez de Control una
orden de aprehensión en contra
de Medina Pérez, misma que fue
obsequiada y cumplimentada el
24 de enero de 2021.

Finalmente, mediante
audiencia, el Tribunal de Juicio

Oral dictó sentencia condenatoria
en contra de José Trinidad por 45
años de prisión, así como el pago

de una multa por 290 mil 368
pesos, y 717 mil pesos por
concepto de reparación del daño.

45 años de prisión para feminicida 

Capturan a
narcomenudista
en colonia del
Maestro
Redacción
DURANGO, DGO.
Agentes de la Policía Estatal

arrestaron en la colonia del
Maestro, de esta ciudad, a
Rogelio de 35 años de edad,
originario de El Salto, Pueblo
Nuevo, por delitos contra la
salud.

Al hoy detenido se le
aseguraron entre sus ropas 17
bolsitas tipo ziplock
transparentes conteniendo
polvo semi granulado
característico de la droga
“cristal”, además de 100 pesos
en efectivo, motivo por el cual
fue remitido a la Fiscalía
General del Estado de
Durango, para que se proceda
conforme a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a Daniel Alejandro, de
35 años de edad, acusado por su
padre de haberlo agredido física y

verbalmente.
El presunto agresor fue

arrestado en la calle Reforma s/n
de la colonia López Faudoa, de
Tlahualilo, Dgo., cuando los
elementos realizaban recorrido de
vigilancia por el lugar, saliendo
una persona del sexo masculino
solicitando su ayuda, señalando

que momentos antes tuvo una
discusión con su hijo, ya que este
intervino cuando el quejoso
discutía con su esposa, siendo
entonces cuando el Daniel
Alejandro le quitó su bastón
haciendo que cayera al suelo y
posteriormente lo golpeó en
tórax, motivo por el cual

solicitaba el apoyo. 
Los elementos estatales

ubicaron al presunto responsable,
mismo que fue plenamente
señalado por el afectado que
solicitó que lo detuvieran y se
pusiera a disposición del
Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte.

Arrestado por golpear a su padre 



Redacción
DURANGO, DGO.
El lunes, en una nogalera

denominada Armando Villarreal,
de la localidad El Quemado, de
Gómez Palacio, Dgo., una mujer
se privó de la vida por medio del
ahorcamiento luego de discutir
con sus hijos.

La hoy finada se llamaba

Tomasa, de 38 años de edad, tenía
su domicilio en la localidad San
Toña, del municipio antes
mencionado.

Fue una de las hijas de Tomasa,
quien mencionó a las autoridades
que su madre tuvo una discusión
con sus hijos, luego se salió
rumbo a la nogalera, en donde
fue localizada colgada de un

nogal, de manera inmediata dio
aviso a las autoridades.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público
de la región Laguna, quien ordenó
el trasladado del cuerpo al
Servicio Médico Forense para la
práctica de la autopsia de ley. 

De enero a la fecha suman 45
suicidios en la entidad.
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Redacción
DURANGO, DGO.
El trabajador de un Centro de

Rehabilitación, Juan Javier
Moreno Ávila, de 22 años de edad,
vecino de la colonia Nuevo
Refugio, de Gómez Palacio, Dgo.,
ingresó al Hospital General de la
Comarca Lagunera con
traumatismo craneoencefálico
moderado.

Lesión que se causó el lunes a
las 18:00 horas, cuando pretendía

llevar a un varón al anexo antes
mencionado, y al intentar subir
una barda provocó que se
desprendieron los blocks de
cemento y lo golpearan en la
cabeza.

Luego del accidente, Juan fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes
mencionado, donde su estado de
salud se reporta estable.

El hombre que pretendían llevar
al anexo se dio a la fuga.

Resulta herido al
tratar de llevar a
un varón a anexo 

Agencias
SINALOA
Una bebé fue reportada sin

vida dentro de un domicilio en el
municipio de Guasave, la joven
madre informó que la pequeña
comenzó con malestares desde
el sábado 25 de marzo; es la
cuarta víctima en esta región de
Sinaloa.  La muerte de la bebé
ocurrió en la sindicatura de Nío,
localizada a unos 12 kilómetros
de la cabecera municipal, la
propia madre llamó a las
autoridades cuando la menor
dejó de tener movimiento. 

Al llegar los paramédicos de
Cruz Roja confirmaron que la
bebé, identificada con el nombre
de Yeidén, de tan solo 2 meses de
edad, había perdido la vida, por
lo que solicitaron la presencia de
la Fiscalía General del Estado. 

La madre, quien se identificó
como Estrella “N”, de 19 años de
edad, dijo que la bebé tenía una
fuerte tos, sin dar mayores
detalles o revelar si había
recibido atención médica. 

Luego de practicarle la
necropsia, las autoridades
confirmaron que la menor
perdió la vida por causas

naturales, debido a
complicaciones de salud, tal
como dijo la madre. 

Dicha bebé es la cuarta menor
muerta por complicaciones
médicas en Guasave en lo que va
del año, a pesar de la
intervención que ya han
realizado las autoridades
municipales y estatales para
intentar impedirlo. 

El pasado 6 de marzo murió un
bebé, de tan solo 6 meses de
edad, a causa de una
enfermedad respiratoria,
mientras día 18 murió una bebé,
de 9 meses de edad, por
problemas intestinales, y el día
21 de este mismo mes,
localizaron una pequeña, de 3 a
4 años de edad, semienterrada a
borde de un canal, la necropsia
reveló que perdió la vida por
complicaciones respiratorias.

El primer menor vivía en la
temporalmente en la comunidad
de Adolfo Ruiz Cortines, y las dos
últimas, en la comunidad de
Juan José Ríos, todos hijos de
jornaleros agrícolas, quienes
llegaron de otros estados para
trabajar en los campos agrícolas
de Sinaloa.   

Muere otro bebé en Sinaloa, por
complicaciones respiratorias

Redacción
DURANGO, DGO.

Sergio Anselmo Flores Flores, de
32 años, vecino de Ciénega de
Rosales, de El Mezquital, Dgo.,
perdió la vida al, parecer, luego de
caer de su caballo, presentando
como causa de muerte trauma

cerrado de tórax.
Sucedió el 26 de marzo al filo de

las 10:00 horas, cuando Sergio
salió a recolectar laurel montando
un equino rumbo a la quebrada
Santo Niño, del poblado de su
residencia.

Horas más tarde el caballo llegó
solo a la casa, por lo que los

familiares de Sergio acudieron en
su búsqueda, localizándolo ya sin
signos vitales, presuntamente
tras sufrir una caída, la agente del
Ministerio Público ordenó el
levantamiento y traslado del
cuerpo hacia las instalaciones del
SEMEFO de esta Fiscalía, para la
práctica de la necropsia de ley.

Vaquero cae de caballo y muere

Mujer se priva de la vida 
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Edmundo Jacobo presentó su

renuncia irrevocable a la
Secretaría Ejecutiva del Instituto
Nacional Electoral (INE).

Su salida tras 14 años de labor,
detalló en conferencia de prensa,
se hará efectiva el próximo 3 de
abril.

Estoy convencido que, conforme
a la ética de la responsabilidad, es
el momento de retirarme”,
expresó.

Edmundo Jacobo aseguró que su
defensa del INE y la democracia
ante el Plan B de la Reforma
Electoral nunca tuvo como
propósito un beneficio propio,
sino el respeto de un estado de

Derecho y derechos humanos en
materia electoral.

“He cumplido un ciclo en la
Secretaría Ejecutiva del Instituto
para servir al INE y a la
democracia mexicana, lo que
concibo no como un trabajo sino
como una causa”, destacó.

Deseó que quien sea nombrado
en su lugar acometa con
diligencia y rectitud las tareas de
la Secretaría Ejecutiva.

Jacobo Molina adelantó que
continuará su defensa de la
autonomía e imparcialidad del
INE “en otros espacios”.

Con el Plan B de la Reforma
Electoral el presidente Andrés
Manuel López Obrador realizó
múltiples críticas hacia Edmundo

Jacobo, a quien acusó de querer
perpetuarse dentro del INE.

Lo señaló de tolerar fraudes
electorales y pertenecer “a la

camarilla que ha manejado al INE
durante mucho tiempo”.

Renuncia Edmundo
Jacobo como secretario
ejecutivo del INE

“Se pudo haber
evitado”, lamentan
migrantes venezolanos 
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

“Esto se pudo haber evitado”,
aseguró un migrante venezolano,
por lo que exigió “protección” a
las autoridades tras el incendio
que provocó la muerte de 40
migrantes en una estación
fronteriza de Ciudad Juárez, en el
norte México.

“Si a nosotros nos quitan todo,
¿cómo se incendió el calabozo? Si
Migración quita todo. ¿Cómo se
quemaron? Queremos justicia,
por favor, que nos ayuden, que
nos den protección. Tenemos
miedo de salir a la calle, no
sabemos que nos pueda pasar”,
dijo en entrevista Abel Ortega,
migrante venezolano que no
localiza a su hermano Orlando
Maldonado.

Ortega fue llevado al calabozo
de la estación del Instituto
Nacional de Migración (INM) de
Ciudad Juárez, junto a su
hermano, pero alrededor de las

17:00 h, sólo él fue liberado.
Desde entonces no ha sabido

nada de él y teme que sea uno de
los 40 fallecidos o de los 28
heridos reportados hasta ahora
oficialmente por las autoridades
mexicanas.

“Hoy me despierto y sé que hay
40 muertos. No tengo
información, mi hermano se
llama Orlando Maldonado”,
refirió.

El venezolano aseguró que los
migrantes que se encuentran en
Ciudad Juárez tienen temor de ser

detenidos por agentes del INM
cada vez que salen a la calle,
puesto que él fue detenido ayer
junto con sus dos hijos y su mujer
mientras pedían monedas junto a
un semáforo.

“Estoy asustado, tengo temor.
Tenemos miedo a migración, no
sabemos si nos ayudan, nos
maltratan o nos deportan.
Déjennos avanzar, ayuda”,
compartió Ortega, quien lleva
siete meses en la ciudad
fronteriza esperando a poder
entrar en Estados Unidos.

La presencia de migrantes en la
zona se ha intensificado este año
desde que Estados Unidos
anunció nuevas medidas, que
incluyen la deportación
inmediata de migrantes de Haití,
Venezuela, Nicaragua y Cuba que
lleguen por tierra bajo el Título
42.

El Gobierno mexicano también
ha afrontado críticas de
organizaciones de derechos
humanos por aceptar las políticas
estadounidenses y desplegar a
más de 20 mil elementos de las

Fuerzas Armadas en las fronteras
para tareas migratorias.

Según organizaciones civiles
mexicanas, 2022 fue el año más
trágico para los migrantes en
México, pues unos 900 murieron
en el intento de cruzar sin
documentos desde el país hacia
Estados Unidos.

La región vive un flujo
migratorio récord, con 2.76
millones de indocumentados
detenidos en la frontera de
Estados Unidos con México en el
año fiscal 2022.

“Se pudo haber evitado”,
lamentan migrantes venezolanos 
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CIUDAD DE MÉXICO 
La senadora Kenia López

Rabadán informó que
presentó el día de hoy una
queja ante el Instituto
Nacional Electoral (INE) y
una denuncia ante la Fiscalía
Especializada para la
Atención de los Delitos
Electorales (FISEL) por las
declaraciones emitidas por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en las que
realizó un llamado a votar
por su movimiento y en
contra de la oposición.

En conferencia de prensa
indicó que el jefe del
Ejecutivo viola la ley y usa
ilegalmente recursos
públicos para promover a su
movimiento.

“Lo que ha hecho este
Presidente mentecato, viola la
Constitución, destruye a la
democracia y agravia a todos los
mexicanos”, aseveró.

Explicó que la Ley General en
materia de Delitos Electorales es
muy clara al referir en la fracción
III del artículo 11, que el servidor
público que utilice de manera
ilegal bienes o servicios que
tenga a su disposición para
apoyar o perjudicar a un
precandidato, partido político,
coalición, agrupación política o
candidato, debe ser sancionado.

La vicecoordinadora del PAN en
el Senado mostró el acuse de los
documentos que fueron
presentados en ambas
instancias y explicó que ayer y
hoy el Presidente violó – desde
la “mañanera”- el principio de
imparcialidad y neutralidad en
las contiendas.

“López Obrador viola la
Constitución y la ley electoral y
utiliza todo su poder mediático
para beneficiarse a él, a sus
amigos y a sus socios, olvidando
al pueblo de México y las
múltiples necesidades que hoy
se atraviesan en nuestro país”,
aseguró la legisladora.

Agregó que estas conductas
son altamente reprochables y
deben ser sancionadas tanto por
la autoridad ministerial como
por la autoridad administrativa
electoral.

“Que no se le olvide al señor
Presidente que vivimos en un
Estado de Derecho y como tal,
debe cumplir la ley aunque le

cueste trabajo hacerlo. El “Plan
C” de López Obrador es un plan
con “C” de corrupción”,
sentenció López Rabadán. 

Al referirse al incendio
ocurrido en la estación
migratoria de la Secretaría de
Gobernación en Ciudad Juárez,
en el que murieron 39
migrantes, externó sus
condolencias y solidaridad con
las víctimas y exigió una
investigación exhaustiva para
deslindar las responsabilidades.

“Las autoridades federales
deben garantizar que estos
hechos no vuelvan a ocurrir”,
indicó.

Agregó que es un tema que
pone de luto al país, y es
evidente que hay servidores
públicos que deben pagar por la
tragedia que ha demostrado que
el proceso de migración en
México no protege los derechos
humanos de los migrantes.

“Debe haber responsables con
nombre y apellido; una tragedia
como la de hoy no se puede
permitir. Estamos obligados a
exigirle a este gobierno corrupto
que establezca y esclarezca
quiénes son los responsables de
esta pérdida de vidas humanas”,
sentenció.

Igualmente, subrayó que “el
secretario de Gobernación y el
titular del Instituto Nacional de
Migración deben dar la cara por
esta tragedia, deben decirle al
pueblo de México qué fue
exactamente lo que pasó,
porque no es ético, no es legal,
no es honorable, tener un cargo
y solamente estar pensando en
la siguiente elección”.

Presentan queja ante el INE y
denuncia ante la fiscalía, por
llamados de AMLO para votar a
favor de su movimiento

CIUDAD JUÁREZ.- 
Un incendio por la noche en el

Centro Migrante de Ciudad Juárez
terminó con la vida de 39
personas al fallecer calcinadas en
las instalaciones del Instituto
Nacional de Migración, mientras
protestaban por los malos tratos
de los servidores públicos.

De las víctimas del siniestro, 37
fueron hallados sin vida dentro de
las oficinas del INM y 31
lesionados. Más tarde se dio a
conocer que otras dos personas
habían fallecido dentro del
Hospital General.

No se ha informado aún si había
niños en el lugar. Tampoco se

conoce la causa real del incendio,
aunque la versión del diario
Reforma señala que el incendio
fue poco después de que un
grupo de migrantes, la mayoría
de Venezuela, protestaban ante
los empleados del INM por el
maltrato de los agentes. En medio
de las protestas, comenzó el
incendio en el área de los baños,
en un área reservada para
hombres. El fuego habría sido
avivado por un solvente, se
apunta en el diario.

Según la información de los
diarios locales de Juárez, los
bomberos tardaron en llegar unos
quince minutos, y los migrantes
quedaron atrapados en la

conflagración. Cuando lograron
sofocar el incendio, empezaron a
sacar decenas de cuerpos que
fueron colocados en la zona
exterior del Instituto Nacional de
Migración.

Ciudad Juárez ya había sido sede
de tensión por las protestas de
migrantes, principalmente
venezolanos, que habían sido
reprimidos por la Policía
municipal debido a motines e
incendios de sus carpas montadas
cerca de la línea fronteriza con El
Paso, Texas. En esa ocasión se
resistían a ser ubicados dentro de
albergues, mientras estaban en
espera de poder cruzar hacia
Estados Unidos.

Incendio en oficinas de
Migración donde fallecieron
40 personas, ‘fue avivado
con un solvente’
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Estados Unidos lamentó este

martes la muerte de al menos 39
personas en una estación
migratoria de Ciudad Juárez, en
Chihuahua, y dijo que esta
tragedia es un “desgarrador
recordatorio” de los riesgos a los
que se enfrentan los migrantes en
su travesía.

“Quiero expresar mi más
sentido pésame a las familias de
quienes perdieron la vida en el
trágico incendio de anoche en el
centro de detención de Ciudad
Juárez. Nuestros corazones están
con sus seres queridos”, dijo el
portavoz adjunto del
Departamento de Estado, Vedant
Patel, en una rueda de prensa.

El funcionario estadounidense
explicó que el Gobierno de Joe
Biden está “listo para brindar
cualquier ayuda” que las
autoridades mexicanas pudieran
solicitarle mientras investigan las
causas del incendio.

Asimismo, Patel subrayó que
“esta tragedia es un recordatorio
desgarrador de los riesgos que
enfrentan los migrantes y
refugiados en todo el mundo”.

Al menos 39 personas murieron
y otras 29 resultaron heridas por
un incendio en un centro de
detención del Instituto Nacional
de Migración (INM) en Ciudad
Juárez, ciudad fronteriza con
Estados Unidos.

El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador,
responsabilizó del incendio a las
propias víctimas, quienes habrían

quemado colchones para frenar
su deportación.

Según la Fiscalía mexicana, las
víctimas son de nacionalidad
colombiana, ecuatoriana,
salvadoreña, guatemalteca,

hondureña y venezolana.
La presencia de migrantes en la

zona se ha intensificado este año
desde que Estados Unidos
anunció nuevas medidas, que
incluyen la deportación

inmediata a México de migrantes
de Haití, Venezuela, Nicaragua y
Cuba que crucen la frontera de
manera irregular.

Esas devoluciones se aplican
mediante el Título 42, una

política implementada por el
expresidente Donald Trump
(2017-2021) y heredada por Biden
que permite expulsarlos con el
pretexto de la pandemia de
COVID-19.

Tragedia en Ciudad Juárez es un
recordatorio de los riesgos de migrar: EE.UU.
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Tres años después de que
iniciase la pandemia de COVID-
19, América Latina sigue
sufriendo las consecuencias
“devastadoras“: una gran
recesión económica, Gobiernos
que no garantizan los derechos
básicos y la intensificación de
tácticas represivas para acallar las
protestas, informó Amnistía
Internacional (AI) en su informe
anual sobre derechos humanos.

Las autoridades no
garantizaban (en 2022) el acceso
de millones de personas a los
derechos básicos a la
alimentación, el agua y la salud,
y los sistemas de atención de la
salud seguían adoleciendo de una
grave falta de fondos. En un
contexto de recesión económica,
en muchos países las autoridades
intensificaron el uso de tácticas
represivas para acallar la
disidencia y numerosas formas de
protesta”, se lee en el documento,
que analizó la situación de 2022
en las regiones y en los países del
mundo.

“Los gobiernos deben tomar
medidas inmediatas que
aseguren la asignación del
máximo posible de recursos
disponibles para garantizar el
cumplimiento de sus obligaciones
básicas mínimas en materia de
derechos económicos, sociales y
culturales”, consideró la
organización.

Varios gobiernos declararon
estados de excepción que dieron

lugar a graves violaciones de los
derechos humanos, como
detenciones, juicios injustos y
homicidios ilegítimos, agregó
Amnistía Internacional.

Además, la represión se ejecutó
usando fuerza excesiva contra
quienes ejercían su derecho a
protestar, sometiendo a vigilancia
ilegítima y seguimiento a
activistas, y atacando a
periodistas.

En varios países, informa el
documento, activistas y
movimientos sociales salieron a la
calle para reclamar derechos
económicos y sociales básicos, el
fin de la violencia de género y la
excarcelación de las personas
detenidas de forma injusta, y
para defender el medioambiente.

Asimismo, agregó la
organización, sectores de la
población discriminadas como
personas negras o pueblos
indígenas fueron víctimas “de
manera desproporcionada” de
violaciones de derechos
humanos, como abusos policiales
y tortura y otros malos tratos en
los centros de detención de
personas migrantes.

Por otra parte, Amnistía
Internacional aseguró que “en la
región se produjeron importantes
retrocesos en relación con los
derechos sexuales y
reproductivos” y, en varios países,
las autoridades aprobaron
medidas que menoscababan el
acceso al aborto y prohibían la
educación sexual integral.

La violencia contra las mujeres
y las niñas continuaba siendo
generalizada, y las personas
LGBTI seguían corriendo peligro.
En algunos países se registró un
nivel sin precedentes de
asesinatos de personas
transgénero.

Las autoridades no protegieron
a las mujeres y las niñas contra la
arraigada violencia de género ni
abordaron la impunidad por esos
delitos.

“Los gobiernos de toda la región
deben tomar medidas urgentes
para prevenir los femicidios y
feminicidios y los asesinatos de
personas LGBTI, llevar a quienes
sean responsables de esos
crímenes ante la justicia y
garantizar que se establecen

garantías de no repetición”, opinó
AI.

La impunidad, un gran
problema en muchos países de
América Latina, continúa
arraigada.

Sobre el cambio climático, AI
consideró que los gobiernos no
cumplieron sus compromisos
relativos al cambio climático.

Por último, la migración y “los
nivele históricos” de personas en
busca de refugio continuaron en
aumento y las autoridades
aplicaron “políticas regresivas
que menoscababan los derechos
de las personas refugiadas y
migrantes y contravenían el
derecho internacional”, aseguró
AI.

Tras COVID-19, latinoamericanos sufren recesión
económica y represión: Amnistía Internacional



De antemano disculpe usted,
amable lector. Porque la columna
de los martes sale regularmente
más extensa. Pero es que, se me
hizo costumbre ver “La
Semanera” del gobernador Rubén
Rocha Moya. Me gusta analizar
este recurrente ejercicio
informativo, pero hacerlo desde
la óptica de la política, porque el
mandatario nos regala pinceladas
de política que son imperdibles.

Ya habrá espacio entre los
boletines de prensa oficiales para
revisar las acciones de gobierno.

En más de una ocasión he dicho
que La Semanera es una
herramienta de doble propósito
más que eficaz para el ejercicio
del poder. Le permite al
mandatario marcar la agenda,
hablar de los temas que él quiere,
en el terreno que a él más le
conviene. Y su mensaje suele ser
tan contundente que no recibe
réplicas. El gobernador, va sin
vara…

Este lunes, se dispuso a
destacar la participación de
Sinaloa en el Tianguis Turístico
como lo escribíamos ayer. Dijo
que el proyecto del Tren Sinaloa
será una realidad para el mes de
diciembre próximo.

El Dr. Rocha Moya hizo un
recorrido por las actividades y
giras que realizó la semana
pasada. Todas ellas de relevancia.
Desde la reunión de la CONAGO
celebrada en Oaxaca, donde
compartieron mesa de trabajo
con el Embajador de Estados
Unidos Ken Salazar y el Asesor de
la Casa Blanca John Kerry. Una
serie de reuniones que traerán
temas de qué hablar.

Cuén- UAS
El plato fuerte no podía ser otro

que la polémica con la
Universidad Autónoma de
Sinaloa (UAS). Los compañeros de
la prensa estaban esperando con
ansias este apartado que sabían
que sí o sí, el gobernador habría
de abordar.

El Dr. Rocha envía mensajes de
mesura, pero también sabe hacer
política de “grilla”. Primero le
quita yerros al asunto, al señalar
que la reunión en SEGOB no era
originalmente para el tema de la
universidad. En política las
coincidencias suelen ser muy
escazas. Pero en su discurso de
gobernador, dijo que fue fortuito
el encontrarse con Héctor
Melesio Cuén en un pasillo y ahí
mismo acordaron hablar con el

Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. El resto es
historia.

El gobernador cuida sus formas,
es cauto, pero es experimentado
y tiene una habilidad política
bastante aguda. Explico. En
alguna entrega anterior, les decía
que Cuén está aburguesado. Al
‘maestro’ se le olvidaron detalles
de cómo funciona la grilla. De las
trampas, vericuetos, y la picardía
que se necesita.

Digo esto, porque el titular del
Ejecutivo ha logrado que el
propio Melesio Cuén se auto
exhiba como el cacique
universitario que es, al aceptar
ser él quien dialogara con el
secretario Adán sobre temas que
formalmente no le atañen. En su
soberbia, Cuén aceptó no solo
dialogar en SEGOB, sino que
aceptó ser el personaje adecuado
para tratar temas de la

universidad rosalina.
“La democratización de la

Universidad no para”. Así lo dijo,
y me parece un pronunciamiento
contundente. La ‘grilla’ viene
justamente desde la falaz
violación a la autonomía
universitaria.

No se guardó nada en la
semanera. Fue cauto, subió de
tono, y también bajó. Cuidó su
figura y fue cuidadoso de sus
palabras. Señaló de manera
indirecta. Fue implacable con los
personajes que sabemos que
controlan la UAS. Aquí nos regaló
una pincelada de política más.

La marcha que no fue. La mega
concentración de la UAS estaba
convocada para hoy martes 28.
Tenía como consigna confrontar
a la comunidad universitaria con
el Poder Legislativo y también
con el Ejecutivo. Todo enfilaba
hacia el gobernador. No conforme
con que quedó desactivada la

movilización, el gobernador ‘se
trepó’ a controlar la narrativa
universitaria cuando les mandó
decir que en caso de que existiese
una marcha; dijo que él sería su
aliado y promotor para buscar la
defensa de la “Educación”., dijo
que él buscará que se le dé
espacio a todos aquellos jóvenes
que no alcanzaron cupo en las
diferentes facultades.

El gobernador Rocha Moya se
hizo en la lucha y en las marchas.
No iba dejar pasar la oportunidad
de abanderar la causa de los
estudiantes. Mientras los líderes
de la UAS pretenden utilizarlos
para atacar al gobierno. El
mandatario llevaba su discurso al
nivel estudiantil para ser ‘uno
más’. Una jugada más que hábil.

Cerró poniéndole cascabel al
gato. Fue claro, y tajante. En la
reunión del pasado 21 de marzo,
Rocha, Madueña y Cuén; el
gobernador les dijo: “Te quiero

mucho rector, (Madueña) fuiste
mi alumno, pero no le confío al
Consejo universitario que te
nombró a ti, de forma, por que
quién te nombró fue este
compañero (Cuén) que también
lo estimo mucho porque es mi
paisano y le reconozco tiene una
gran capacidad y tiene años con
la universidad en un puño”. Una
expresión lapidaria que exhibe a
la perfección el motivo medular
del por qué la reforma
universitaria debe ir para
adelante.

Y lo he dicho… Cuén, de
manera inconsciente, aceptó los
dichos del gobernador al
coincidir con Adán Augusto en la
reunión.

En la semanera dijo todo, fue
una clase de cómo hacer política.
Como envolver al adversario y
llevarlo a su terreno. Varios ya
podrían ir tomando nota, a ver si
aprenden un poquito.

La marcha que no fue
Por Vanessa Félix
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Hace apenas unas
cuantas semanas la
embajadora emérita
Martha Bárcena
denunció oficialmente
que, a espaldas del

Senado y de la opinión pública, Marcelo
Ebrard había negociado un acuerdo con
Estados Unidos para convertir a México en
“tercer país seguro” para que los
migrantes que desean ingresar al vecino
país del norte permanezcan en el nuestro
en tanto cumplen con los requisitos para
ser aceptados.

Eso sucedió cuando el actual gobiernito
ni siquiera había iniciado funciones.

Y ante ello no sólo Ebrard, incluso Andrés
Manuel López Obrador en una de sus
matinés palaciegas, negaron lo que es
evidente… como siempre niegan la
realidad.

Cuando oficialmente comenzó a
manejarse la posibilidad –que ya para
entonces era y es una realidad--, hubo
voces en el Congreso que manifestaron su
oposición.

El primero, fue el entonces presidente de
la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz
Ledo, quien llamó a la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) a responder a
la medida promovida por el presidente
estadounidense Donald Trump, para
prohibir el asilo en ese país, al considerar
que coloca a México como tercer país
seguro.

“En cuanto diputado, no solamente
presidente de la Cámara y del Congreso de
la Unión, yo juré hacer cumplir la
Constitución y lo voy a hacer con todas las
fuerzas a mi alcance, así sea contra las
decisiones que se tomen por cualquier
ámbito del poder público mexicano”,
apuntó el veterano político el 16 de julio
de 2019.

Un mes después, el 27 de agosto, todas
las fuerzas políticas representadas en la
Junta de Coordinación Política del Senado
de la República que encabeza el
zacatecano Ricardo Monreal cerraron filas
y reiteraron su rechazo contundente a que
México negocie con Estados Unidos un
acuerdo que lo convierta en un tercer país
seguro.

Y al Poder Ejecutivo, esto es a AMLO y a
su secretario de Relaciones Exteriores, la
oposición del Legislativo les valió madres.

México es, en los hechos y no en el
derecho, un denominado “tercer país
seguro.”

Y no, no somos un país seguro
La inseguridad es una característica

constante de nuestro país.
Los mexicanos y los extranjeros vivimos

cotidianamente en la zozobra de ser
violentados en nuestra integridad y en
nuestras propiedades.

Las únicas razones de ser del Estado, la

justicia y la seguridad para sus habitantes,
se han convertido en trebejos al servicio
del reyecito. 

Y él hace de los conceptos un rincón de
cachivaches, sin darse cuenta de que la
rebelión está a las puertas de “su” palacio
prestado, el emperador lanza
declaraciones de guerra contra su propio
pueblo.

En el caso de los migrantes las cosas
son aún peor.

A través de las oficinas de Migración,
efectivos del Ejército y de la Guardia
Nacional violan los derechos humanos de
los migrantes centroamericanos y
mexicanos en las fronteras sur y norte,
pidiendo moches a cambio de salvar la
vida. Los únicos que están en jauja son los
“coyotes” y los “polleros” en eso territorios
bajo la ley de la selva.

Todo, para voltear el sombrero y
mendigar las garnachas al Imperio de
Joseph Biden. Todo por mantener a sus
chairos embelesados con estrategias de
rancho, con argumentos de orate.

Y ahí están los resultados:
Migrantes asaltados y hasta secuestrados

en las carreteras de todo el país.
Migrantes muertos en accidentes tras los

que se descubre que hasta un par de
centenares viajan en las cajas de tráileres
hacinados, sin agua, prácticamente sin
aire merced al negocio en el que participan
no sólo “coyotes”, también funcionarios,
militares y policías de la 4T.

El incendio de este lunes en la estación
migratoria en Ciudad Juárez que cobró
cuatro decenas de víctimas mortales y un
tanto similar de heridos es la cereza de
este pastel de corrupción del cual no sólo
son responsables los tres niveles del
gobierno mexicano, también los
bolivarianos presidentes de Cuba,
Venezuela, Nicaragua… todos ellos muy
amigos de López Obrador.

Y claro, también hay responsabilidad del
gobierno estadounidense que,
ingenuamente, aún cree que México es un
país seguro.

¿No cree usted?
Indicios

Y mientras esas tragedias suceden,
Marcelo Ebrard se pasea por Nuevo León a
bordo de un Tesla conducido por el
controvertido gobernador Samuel García.
* * * En su matiné de ayer, AMLO dedicó
apenas un par de minutos para referirse a
la tragedia e inculpar de ella a los
migrantes de ser causantes de su propia
muerte. * * * Todas las baterías
presidenciales –y de sus seguidores--
siguen enfocadas hacia sus vecinos de la
Suprema Corte de Justicia. * * * Mientras
Alejandro Alito Moreno, dirigente nacional
del PRI twittea que los legisladores del
tricolor votarán en contra de las cuartetas
morenistas de las cuales surgirán la
presidente del INE y otros tres nuevos
consejeros, el coordinador de la bancada
tricolor en la Cámara Baja, Rubén Moreira

dio a entender su conformidad con los
perfiles de los aspirantes hasta ahora
conocidos. * * * Lejos del centro político,
Nayarit casi nunca da de qué hablar. Pero
en la última semana su gobernador, el
morenista Miguel Ángel Navarro, ha
acaparado los reflectores no sólo por haber
decretado un muy cuestionable acuerdo
para pensionar a los trabajadores al
servicio del gobiernito de esa entidad,
ahora también por haber utilizado a las
fuerzas policiacas para coaccionar, este
lunes, a los maestros de las secciones
sindicales 20 y 49 del SNTE para que
“eligieran” dirigentes que le fuesen
cómodos al mandatario. Troglodita, es el
calificativo que mejor le viene. * * *
Alejandro Murat Hinojosa sigue visitando
las entidades de la República en su afán de
conseguir la candidatura presidencial de la
Alianza en contra del Movimiento de
AMLO. Apenas estuvo en Michoacán,
presentando un libro de su autoría donde
expone su proyecto. Antes se le vio por
Veracruz también haciendo proselitismo. *
* * Congruente la renuncia de Edmundo
Jacobo Molina al secretariado ejecutivo del
INE. Poco margen de maniobra tendría ahí
a partir del próximo 3 de abril, cuando los
cuatroteros ya se habrán hecho del control
del Instituto. * * * Gracias por
acompañarme con la lectura de este Índice
Político. Como siempre, le deseo ¡buenas
gracias y muchos, muchos días!
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Por María Esther Beltrán
Martínez 
ESPAÑA.
Se celebró el Día Mundial del

Teatro con una gran celebración
en España. Vio la luz, los Premios
Talía. El musical Company fue el
más galardonado con tres
estatuillas:  Arturo Díez Boscovich
por Mejor dirección musical de
teatro musical, Company; Mejor
Espectáculo de Teatro Musical y
Antonio Banderas  como Mejor
actor de teatro musical.

El premio al mejor espectáculo
de teatro fue para la obra, Los
Santos Inocentes, la actriz Blanca
Portillo se le otorgó el premio a la
mejor actriz protagonista de
teatro y el actor Carmelo Gómez
se llevó la estatuilla por el mejor
actor protagonista de teatro.

Premios Talía, los organiza la
Academia de las Artes Escénicas
de España y su objetivo es ser uno
de los premios que tenga la
equivalencia de los Goya dentro
de las  Artes Escénicas, por lo que
tienen la vocación de promover y
fomentar la excelencia de la
creación como patrimonio
inmaterial y acervo cultural. 

El autor de la estatuilla que se

entrega a los premiados es el
artista malagueño, José Luis
Puche, que hace una
interpretación de la musa Talía,
que en vez de poseer una corona
de flores, la estatuilla muestra
como una flor en sí misma, la cual
florece entre los tallos, y la
habitual máscara que la
acompaña se ausenta puesto que
se encuentra en acto de
interpretación.

Puche señala que a este discurso
se incorpora la figura de un
caracol el cual representa al
talento de quien recibe el premio,
se encuentra en uno de los tallos,
“y es que el talento se forja de
una manera tan larga y lenta
como el caminar de un caracol...
Quería que la escultura tuviera la
impronta que tienen mis obras,
por ello he hecho especial
hincapié en definir tanto la
vestimenta, la enredadera como
si fuera los trazos que doy con
mis materiales en el dibujo”. 

Durante la entrega los
premiados al recibir la estatuilla
de bronce, manifestaron su peso,
el cual es de tres kilos. 

La gala se celebró en el Teatro
Español de Madrid, la conductora

de la misma fue la actriz,
periodista y presentadora de
televisión española Cayetana
Guillén-Cuervo, quien es la
presidenta de los Premios.

Como todos los premios hubo
una alfombra roja donde se
lucieron las mejores galas. El
inicio fue muy teatral donde
participaron los niños de la obra
Los chicos del Coro. Los más
ovacionados fueron los premios
especiales:

La primera actriz Lola Herrera
recibió la estatuilla por el Premio
de Honor a la trayectoria
profesional. El encargado de
entregar el premio fue el actor
Antonio Banderas, quién leyó una
carta expresando su admiración.

El actor Antonio Resines recibió
el Talía por la extraordinaria
Vuelta a la vida del gobierno de
Cantabria. Con su singular humor
agradeció el premio y dio las
gracias al personal sanitario por

la atención que recibió cuando
estuvo muy mal por consecuencia
del Covid.

La gala tuvo momentos
emotivos como el abrazo que dio
Cayetana a su madre la actriz
Gemma Cuervo.

La primera edición de los
premios cumplió su objetivo, hay
que darle tiempo para ver como
crece y se retocan algunas fallas
como es el tiempo de premiación
que alcanzó más de dos horas.

Se festeja el Día del Teatro con la creación de
los Premios Talía
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visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Infobae 
A lo largo de siete episodios, la

serie biográfica Ringo. Gloria y
muerte, retrata los hitos de la
vida del boxeador argentino
Oscar Bonavena (interpretado por
Jerónimo Giocondo Bosia). Según
la premisa que comparte Star+,
“se sumerge de lleno en los
mundos del boxeo y el
espectáculo para relatar el
ascenso, la gloria del éxito y la
decadencia de Bonavena en dos
líneas temporales paralelas, al
tiempo que revela la trama oculta
detrás de su asesinato”. ¿Qué
momentos reales son llevados a la
pantalla chica?

Los inicios de Oscar Bonavena
en el boxeo

Ringo, gloria
y muerte: 
5 momentos de la vida real de Oscar
Bonavena que se plasmaron en la serie
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La producción dirigida por
Nicolás Pérez Veiga retrata los
orígenes humildes del deportista
procedente del barrio de Boedo
en Buenos Aires. Él nunca pudo
terminar la escuela primaria por
los problemas económicos de su
familia, pero encontró una salida
para ganar dinero a través del
boxeo. En el ring, descubrió su
más grande pasión y su gran
habilidad como púgil lo llevó a las
ligas profesionales.

El debut en el Madison Square
Garden

En el año 1964, Ringo debutó en
el Madison Square Garden de
Nueva York en una pelea contra el
estadounidense Lou Hicks de la
cual salió victorioso al igual que
muchas más que le siguieron. Seis
años más tarde, el 07 de
diciembre de 1970, este sería el
mismo escenario donde se
enfrentaría a la leyenda
Muhammad Ali. Fue derrotado
por Knock-out técnico.

Campeón de Argentina
Entre mediados de la década de

los 50 y 60, Ringo Bonavena fue
ganando múltiples luchas y
títulos hasta ser considerado un
campeón argentino en la
categoría de peso pesado. Tuvo
un total de 68 combates de los
cuales ganó unos 58 en su
mayoría por Knock-out y perdió
unas siete veces en total.

La carrera de Ringo en la TV y el
teatro

En Ringo. Gloria y muerte,
también se plasma la faceta
artística del boxeador argentino
desde su debut a la televisión
hasta otras apariciones que hizo
ante las cámaras y en el teatro
cuando alcanzó la fama en su país
natal. Asimismo, se desempeñó
como cantante no profesional y
llegó, incluso, a grabar la canción

“Pio Pio Pa” junto a la bana
uruguaya Los Shakers.

Los meses previos a su muerte
Gran parte de la narrativa de la

serie se centra en los últimos tres
meses de vida de Bonavena
durante los que intentó
reinventarse para regresar al ring
en Estados Unidos. Su última
pelea fue contra Billy Joiner en
febrero de 1976. En mayo de ese
mismo año, es asesinado por Ross
Brymer, un guardaespaldas de un
burdel en Reno (Nevada) que
pertenecía al mafioso siciliano Joe
Conforte. Según se conoce por
información oficial, Ringo y Joe
tuvieron una discusión previo a
su muerte.

Toda la temporada de Ringo.
Gloria y muerte está disponible
para ver en Star+ desde el 25 de
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Infobae 
Con el uso generalizado de las

inteligencias artificiales para
crear texto, imágenes, video,
audio e incluso música, una de las
necesidades que deben
considerarse en el futuro
inmediato son las iniciativas de
regulación.

Hasta el momento, solo las
compañías que han desarrollado
estos programas se han
encargado de limitar el tipo de
uso que se le puede dar a sus
productos.

Prohibir que los usuarios
accedan a información
potencialmente dañina sobre
fabricación de armas, generación
de imágenes pornográficas con
inteligencia artificial, falsificación
de videos con tecnología de
deepfake, entre otros usos, han
sido prohibidos por las
plataformas. Sin embargo, hace
falta que organizaciones
gubernamentales especifiquen
cómo se deben utilizar con
responsabilidad estos recursos,
muchos de ellos con acceso
gratuito.

Según Sam Altman, CEO de la
compañía OpenAI, que desarrolló
los modelos generativos de
ChatGPT, GPT-3 y GPT-4, es
necesario este proceso para el
desarrollo de las inteligencias
artificiales.

“Necesitamos tiempo suficiente
para que nuestras instituciones
decidan qué hacer. la regulación
será crítica y llevará tiempo
resolverla”, publicó en su cuenta
oficial de Twitter.

Algunos primeros pasos en esta
dirección están siendo definidos
esde el año 2021, cuando la Unión
Europea, por medio de su
Comisión (encargada de emitir
leyes que rigen en los territorios
miembros), elaboró una
propuesta regulatoria para este
tipo de softwares.

Según la Comisión Europea, la
regulación de esta tecnología es
necesaria para “evitar resultados
no deseados” pese a que también
se reconoce que la mayoría de
estos sistemas no presentan
demasiados riesgos. Todo esto
con la intención de mejorar la
calidad de los servicios y evitar
que se perjudique a la sociedad de
alguna forma.

La propuesta de la Comisión
señala que es necesario
establecer una “pirámide de
riesgos” que ubica los más
pequeños en la base y aquellos
que son inaceptables en la parte
superior. Estos son: Riesgo
mínimo (o nulo), riesgo limitado,
alto riesgo y riesgo inaceptable.

Cada tipo de inteligencia
artificial que sea catalogada en
alguna de estas secciones de la

pirámide tendrán que cumplir
requisitos previos antes de ser
comercializada o de libre acceso
en los países miembros de la
Unión Europea para garantizar
que son de uso seguro y que no
perjudicarán a las personas que
accedan a ellas.

Entre las obligaciones que las
inteligencias artificiales
calificadas con la categoría “Alto
Riesgo”, se encuentran el
establecimiento de altos niveles
de seguridad para los usuarios,
supervisión humana para evitar
riesgos, ofrecer información clara
y adecuada, además de alimentar
la base de datos de los sistemas
con recursos de alta calidad para
evitar casos de discriminación.
También se solicitará que se
registre la actividad de los
usuarios para rastrearlos en caso
de que sea necesario.

En el caso de Estados Unidos,
organizaciones como Data &
Society indicaron por medio de su
directora ejecutiva, Janet Haven,
que “necesitamos regular esto,
necesitamos leyes (...)”. Según la
vocera de la institución de
investigación norteamericana, no
es algo bueno que las compañías
generen este tipo de sistemas de
forma tan libre.

Para Haven, “la idea de que las
compañías de tecnología puedan
construir lo que quieran y

liberarlo al mercado mientras que
la sociedad lucha para
acostumbrarse y utilizarla es
hacer las cosas al revés”.

Sin embargo, Sam Altman, quien
está a favor de la regulación de
este tipo de software, no coincide
en la afirmación realizada por
Haven. Según él, la mejor
decisión es crear nuevos sistemas
de inteligencia artificial y
lanzarlos al mercado para que
pueda aprender y se corrijan los
errores que se puedan cometer
mientras son más pequeños y no
hacen daño a las personas.

“Debemos tener cuidado y al
mismo tiempo entender que no
sirve tenerlo todo en un
laboratorio. Es un producto que
debemos difundir y que haga
contacto con la realidad y tener
errores mientras los riesgos son
bajos. Habiendo dicho eso, creo
que la gente debería estar feliz de
que estemos algo asustados de
esto. Si pudiera decir que no me
asusta, no deberías confiar en mi
(...)”, afirmó Altman en una
entrevista con el medio
estadounidense ABC News.

Gobiernos intentan establecer
regulaciones para la inteligencia artificial
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FUTBOL

Partido clave ante
Correcaminos en
busca de tres
unidades en el Zarco 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango se
prepara para recibir al equipo de
Correcaminos FC este miércoles a
las 17:00 horas en el estadio
Francisco Zarco. El partido es
clave para ambas escuadras, ya
que buscan mantenerse en
puestos de reclasificación y
luchar por un lugar en la liguilla.

RETO COMPLEJO
El equipo dirigido por Jair Real

disputará su cuarto partido en 11
días, un reto difícil pero que no
los detiene. Han logrado sumar
cuatro puntos de los nueve
posibles en los últimos dos
encuentros, al empatar con

Pumas Tabasco y vencer a
Coyotes de Tlaxcala el pasado fin
de semana.

LOS NÚMEROS
Con 14 unidades, Alacranes se

encuentra actualmente en la
posición número 13, pero está a
sólo dos puntos de meterse en
puestos de reclasificación y a
cuatro puntos de Correcaminos,
su rival en turno. Por lo tanto, la
victoria en casa es fundamental
para acortar la distancia y
meterse en zona de repechaje.

EL RIVAL
Correcaminos, por otro lado,

suma 18 unidades y se encuentra
en la octava posición, con un
partido pendiente ante Dorados
de Sinaloa. Ambos están
luchando por su lugar en la
liguilla, por lo que este partido
será un verdadero desafío para
ambos.

EL SIGUIENTE

El equipo duranguense
enfrentará a Raya2 en la jornada
15, visitando el estadio BBVA el
próximo 4 de abril a las 21:05

horas.
La afición arácnida está lista

para apoyar al equipo en casa,
mientras que los jugadores están

decididos a dar lo mejor de sí en
el campo para obtener los tres
puntos y continuar con su
camino hacia la liguilla

PPoorr  llaa  rreeccllaassiiffiiccaacciióónn  
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UNIVERSIADA

Se llevó a cabo el
estatal de Universiada
en la disciplina de
ajedrez 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El ajedrez es un deporte
fascinante que requiere de
estrategia, concentración y
habilidad mental. Este pasado fin
de semana se llevó a cabo la
Universiada estatal de ajedrez, en
la que los mejores jugadores de
Durango se reunieron para
competir por un lugar en la etapa
regional.

LA COMPETENCIA 
Después de varios días de

CCiinnccoo  aall
RReeggiioonnaall  



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MIÉRCOLES 29 DE MARZO DEL 2023 DEPORTES

UNIVERSIADA

competencia, Mitzi Alejandra
González Rivera se coronó
campeona con un total de 3
puntos en la tabla de desempate.
La joven ajedrecista de la
Universidad Juárez demostró sus
habilidades y destrezas en el
tablero, lo que le permitió superar
a sus contrincantes y llevarse la
victoria en este evento tan
importante.

LAS CALIFICADAS
El evento fue muy reñido y

emocionante, con jugadores de
todas las edades demostrando su
destreza en el tablero. Después de
varias rondas de intensas
partidas, las cinco mejores
avanzaron a la siguiente etapa:
Mitzi Alejandra González Rivera,
Areli Abigail López Ramírez, Julia
Lizeth Ramos Cardoza, Blanca
Victoria Torres Villarreal y
Hananeel Martínez Alcalá.

Estas cinco chicas representarán
al estado de Durango en la
próxima etapa regional del
torneo, donde tendrán la
oportunidad de enfrentarse a las
mejores ajedrecistas.

LA MEJOR
Cabe destacar que la victoria de

Mitzi Alejandra no fue fácil, ya
que tuvo que enfrentarse a
algunas de las jugadoras más
talentosas del evento, incluyendo
a Julia Lizeth, una de las rivales
más difíciles en la competencia, a
quien derrotó en la primera
ronda del evento.

EL CAMINO
En la segunda ronda, Mitzi se

enfrentó a Ángela Nohemí
Rosales Arreola, a quien también
logró vencer con una estrategia
impecable y un juego preciso. En
la tercera ronda, la joven
ajedrecista se enfrentó a
Hananeel Martínez Alcalá, a
quien también derrotó en una
emocionante partida y
finalmente a Areli Abigail López
Ramírez, quien le arrebató la
única derrota del torneo en la
cuarta y última ronda.

UN ÉXITO
En resumen, el evento estatal de

ajedrez fue todo un éxito, dejando
en claro el talento y la habilidad
de los jugadores del estado de
Durango. Esperamos ver más
partidas emocionantes en la
próxima etapa regional del
torneo, donde Mitzi y las otras
cuatro jugadoras buscarán poner
en alto el nombre de Durango.
¡Enhorabuena a todas las
participantes y buena suerte en la
siguiente ronda del torneo!
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REMO

DURANGO, DGO.
Con buenos resultados

retornaron al hogar los remeros
duranguenses que participaron
en el "Campeonato Nacional de
Distancia Larga", desarrollado en
la Pista Olímpica de Remo y
Canotaje "Virgilio Uribe", en
Cuemanco, CDMX el 24 y 25 de
marzo del 2023, demostrado
#ElValorDeNuestraGente ,
evento convocado por la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE) y el
Comité Olímpico Mexicano (COM)
y la Federación Mexicana de
Canotaje A. C.

Destacar el apoyo por parte del
Instituto Municipal del Deporte
de Ciudad Lerdo a cargo de Jesús
Roberto Balderas Antuna, quién
les proporcionó la renta del
vehículo, gasolina, casetas,
alimentos y hospedaje, mientras
que el Instituto Estatal del
Deporte que dirige César Omar
Cárdenas Reyes hizo el
compromiso de comprarles
equipamiento propio para la
práctica de esta disciplina
deportiva previo a su
participación en los Nacionales
CONADE 2023.

Destacar los resultados que

obtuvieron los remeros
duranguenses, cómo el
conseguido en la categoría
Pambazo ( slalom) infantil abierta
con el primer lugar de Jesús
Evaristo Jiménez Galarza y el
segundo lugar de Edgar Daniel
Pérez Rojas, mientras que en la
categoría Principiantes abierto, se
obtuvo el segundo lugar por
conducto de Sebastián Toledo

Rosales, cerrando la cosecha el
competidor Jesús Manuel
Escapita González en la categoría
K1 200 infantil.

Asistieron al Campeonato
Nacional de Distancia Larga, en
Cuemanco, Xochimilco: K1
Infantil 2000 m, Manuel Escapita
K1 Juvenil menor 5090 m,
"Gumaro "Pinzón, Rafael
González, Mauricio Valdepeñas,

en K1 Juvenil mayor 5000 m
Josten Espinoza, k1 2000 mts
Infantil abierta: Manuel Escapita,
K1 5000 mts  juvenil Menor:
Octavio Pinzón, Mauricio
Valdepeñas, Rafael González y en
K1 5000 juvenil mayor Josten
Espinoza. 

En Practicantes Infantil Abierta:
Jesús Jiménez, Daniel Pérez,
Sebastián Toledo, en Juvenil

Menor, Alex Ocón, los
acompañaron el Entrenador y
Delegado Víctor Escapita y el
reconocido Entrenador Antonio
Ríos, mismos que asistieron a
este evento como fogueo previo a
su participación en los próximos
Nacionales CONADE 2023, a los
que asistirán con el respaldo de la
actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal.

RReemmeerrooss  ssee  ddeessttaaccaann  eenn  CCaammppeeoonnaattoo
NNaacciioonnaall  ddee  DDiissttaanncciiaa  LLaarrggaa  22002233
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SKATE 

DURANGO, DGO. 
Tres competidores de la

especialidad de Skateboarding
consiguieron su boleto a la etapa
Nacional de los juegos CONADE
2023, misma que se estará
realizando en la ciudad de
Guadalajara durante el próximo
mes de mayo

Los duranguenses Kevin
Amaury Gurrola, Noa Roberto
Adame y Joel Romero de la
categoría juvenil mayor
obtuvieron su pase para la etapa
Nacional de los Juegos CONADE
2023 al participar en la
eliminatoria celebrada en la
ciudad de Guadalajara, Jalisco en
el parque Solidaridad de La Perla
Tapatía. 

Con una participación de más
de 60 competidores de diversos
estados del país se llevó a cabo
esta eliminatoria donde los
duranguenses realizaron una
gran exhibición al conseguir
ubicarse en excelentes lugares
para poder obtener así su boleto
para la etapa Nacional de los
juegos Conade 2023 

Los duranguenses pusieron de

manifiesto el valor de nuestra
gente al contar con el apoyo por
parte del gobierno que encabeza
Esteban Villegas Villarreal y
también con el apoyo del
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes. 

Estos deportistas viajaron bajo
la tutela de su delegado Omar
Uziel Salinas Jurado y sus
entrenadores Ramón de Lara y
Jorge Simental. 

De esta manera los
duranguenses tendrán
participación el próximo día 13
de mayo en la ciudad de
Guadalajara, Jalisco en el evento
nacional a donde consiguieron su
pase de manera excelente al
realizar gran exhibición en
cuanto al skateboarding se
refiere.

SSkkaatteebbooaarrddiinngg  oobbttiieennee  33  bboolleettooss
ppaarraa  NNaacciioonnaalleess  CCOONNAADDEE  22002233  



Se fortalece
mejora continua
en la educación

DURANGO, DGO.
“Compartimos el deseo de

impulsar acciones conjuntas que
garanticen el acceso y
permanencia a una buena
educación a sus estudiantes”,
mencionó la presidenta de la
Comisión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación
(Mejoredu), Silvia Valle Tépatl.

Lo anterior, durante la reunión
académica de colaboración con la
Secretaría de Educación del
Estado de Durango (SEED), con el
objetivo de establecer
mecanismos de colaboración y
coordinación para fortalecer la
mejora continua de la educación.

“El cambio en la educación
requiere de todas las y todos los
actores educativos y sociales”,
expuso Valle Tépatl, al reconocer
los esfuerzos del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, a
través de Guillermo Adame
Calderón, para construir enlaces
para la mejora del quehacer
magisterial.

En este sentido, el Subsecretario
de Servicios Educativos, Dr.
Rolando Cruz García, puntualizó
que, para el Gobierno del Estado,
por medio de la SEED,
intercambiar información, para
contribuir en los procesos de
mejora continua de la educación,
es una prioridad.

“Este encuentro con la SEED, lo
que busca es eso, establecer
acciones que permitan propiciar
la mejora continua de la
educación en Durango”, agregó el
funcionario estatal.

Cabe destacar que, posterior al
acto protocolario, se realizó un
taller de intercambio de
información, a fin de fortalecer la
mejora continua todos los niveles
del ámbito educativo.
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